

Carta al editor en homenaje a Laura González

Dra. Lilia Cruz*

Miembro de la Junta Directiva de la ANM



Laura González Barrios

Estimado Dr. Manuel Velasco
Editor Jefe
Gaceta Médica de Caracas

La historia de Venezuela ha sido escrita principalmente para recordar los héroes de la independencia, las grandes batallas, las personas

*ORCID 0000-0001-6405-1059
Dra. Lilia Cruz Rodríguez de Montbrun
Individuo de Número, Sillón XIX Academia Nacional de Medicina

que han ocupado altos cargos en la administración pública y en instituciones privadas; sin embargo, la historia nacional es también el producto de las acciones que día a día realizan los ciudadanos. Merecen reconocimiento las personas que se esmeran en el cumplimiento de sus funciones, que desarrollan iniciativas, que actúan favoreciendo los lazos humanos, la cooperación, la solidaridad. Estas son acciones fundamentales para la acumulación de capital social, para el progreso, para la construcción de un país, en contraposición a las acciones destructivas. En la Academia Nacional de Medicina de Venezuela (ANM),

una de esas personas es Laura González, nuestra Laura, la amiga de todos, cariñosa, excelente colaboradora, eficaz y experta en su trabajo, sonriente, siempre dispuesta a atender, aconsejar, orientar y ayudar; un símbolo. Laura es parte de la historia de la institución. Su presencia física, lamentablemente, terminó el 20 de octubre de 2020, pocos días después de cumplir 74 años, pero continuará en la memoria de quienes la conocimos. Estas líneas tienen el propósito de conservar su recuerdo también en la memoria escrita de la Academia, en la Gaceta Médica de Caracas.

Laura González Barrios nació en Caracas, Venezuela, el 16 de octubre de 1946. Hija de Hilda Candelaria Barrios Gil y Delfín Antonio González Espinosa, fue la tercera de nueve hermanos. Estudió primaria en la Escuela Municipal Urdaneta. Se graduó de Bachiller en Ciencias en el Liceo Guaicaipuro. Griselda González de López, una de sus hermanas, trabaja como secretaria en la ANM.

Conocí a Laura en 1962, cuando ingresé como estudiante a la Escuela de Medicina “José María Vargas”. Ella era la amable y atenta secretaria de la Cátedra de Anatomía, bajo la jefatura del Dr. Francisco Montbrun, a quien apreciaba en alto grado. Permaneció en ese cargo de la Universidad Central de Venezuela (UCV) hasta su jubilación. Durante 30 años fue secretaria en el consultorio del Dr. Carlos Hernández de la Clínica Razetti. El ingreso de Laura a la Academia, el 2 de enero de 1998, se debe a Carlos Hernández, durante su actuación como presidente de la Junta Directiva de la ANM.

Laura falleció el 20 de octubre de 2020, a las 8:43 pm. Durante los meses de julio y agosto padeció una neumopatía. Se sospechó COVID-19. Ya estaba bastante recuperada, cuando el 11 de septiembre sufrió la ruptura de un aneurisma de

la arteria comunicante anterior y una hemorragia subaracnoidea severa. La cirugía para el clipaje del aneurisma fue realizada exitosamente el 2 de octubre en el Hospital Miguel Pérez Carreño. Fue atendida por los médicos del servicio de Neurocirugía y de la Unidad de Terapia Intensiva. La muerte fue consecuencia de tromboembolismo pulmonar. Laura fue víctima de la situación de emergencia humanitaria compleja que sufre nuestro país. Ni como empleada de la ANM por el Ministerio de Educación, ni como jubilada de la UCV, tenía un seguro de hospitalización y cirugía. Fue necesario recurrir a la colaboración de los académicos para obtener el dinero necesario, más de 6 000 dólares americanos, para pagar los exámenes realizados y los insumos utilizados para la cirugía y hospitalización. Los miembros de la ANM se comportaron solidariamente, en todos los aspectos, como una familia amorosa. Laura vivía en el octavo piso de un edificio cuyo ascensor no funcionaba. El día que sufrió el accidente cerebrovascular se había levantado a las 3 de la madrugada para hacer una cola y comprar gasolina. Subía las escaleras del edificio cuando perdió el conocimiento. Las ambulancias no tenían combustible. El Hospital Pérez Carreño, tiene solo 2 camas funcionando en la Unidad de Terapia Intensiva. No tiene recursos para hacer tomografías, ni angiografías, ni gasometría arterial ni otros tipos de exámenes de laboratorio. Dichos exámenes fueron realizados en clínicas privadas: en su mayoría en la Clínica El Ávila, y el Centro Médico de Caracas.

La Academia Nacional de Medicina de Venezuela dedicó a Laura González Barrios su reunión virtual del jueves 22 de octubre, en merecido homenaje a esta persona ejemplar. El presidente, Dr. Enrique López Loyo, pronunció bellas y sentidas palabras de reconocimiento y de despedida. Todos muy tristes, guardamos un minuto de silencio en su honor.

Letter to the editor in homage to Laura Gonzalez

Dr. Lilia Cruz*

Member of the AMV's Board of Directors

Dr. Manuel Velasco
Editor-in-Chief
Gaceta Médica de Caracas

Venezuela's history has been written primarily to recall the heroes of independence, the great battles, the people who have held outstanding positions in the public administration, and private institutions; however, national history is also the product of the actions that citizens take every day. People who strive in the performance of their duties, who develop initiatives, who act in favor of human ties, cooperation, and solidarity, deserve recognition. These are fundamental actions for the accumulation of social capital, for progress, for the construction of a country, as opposed to destructive actions. In the National Academy of Medicine of Venezuela (AMV), one of those people is Laura Gonzalez, our Laura, everyone's friend, affectionate, excellent collaborator, effective and expert in her work, smiling, always ready to attend, advise, guide, and help; a symbol. Laura is part of the institution's history. Her physical presence, unfortunately, ended on October 20, 2020, a few days after her 74th birthday, but she will continue to be remembered by those who knew her. These lines are intended to preserve her remembrance also in the written memory of the Academy, in the *Gaceta Médica de Caracas*.

Laura Gonzalez Barrios was born in Caracas, Venezuela on October 16, 1946. The daughter of Hilda Candelaria Barrios Gil and Delfín Antonio Gonzalez Espinosa, she was the third of nine siblings. She studied elementary school at Urdaneta Municipal School. She graduated with a Bachelor of Science degree from the Liceo Guaiacaipuro. Griselda Gonzalez de Lopez, one of her sisters, works as a secretary at the AMV.

I met Laura in 1962 when I entered the "José María Vargas" School of Medicine as a medical student. She was the kind and attentive secretary of the Chair of Anatomy, under the leadership of Dr. Francisco Montbrun, whom she appreciated to a high degree. She remained in that position at the Central University of Venezuela (UCV) until her retirement. For 30 years she was the secretary in the office of Dr. Carlos Hernandez at the Razetti Clinic in Caracas. Laura was brought into the AMV, on January 2, 1998, by Carlos Hernandez, during his performance as president of the AMV Board of Directors.

Laura died on October 20, 2020, at 8:43 p.m. During July and August, she suffered from pneumopathy. COVID-19 was suspected. She had recovered when on September 11 she suffered the rupture of an anterior communicating artery aneurysm and severe subarachnoid hemorrhage. The surgical clipping of the aneurysm was successfully performed on October 2 at Miguel

*ORCID 0000-0001-6405-1059
Dra. Lilia Cruz Rodríguez de Montbrun
Individuo de Número, Sillón XIX Academia Nacional

Perez Carreño Hospital. She was cared for by doctors from the Neurosurgery Service and the Intensive Care Unit. Death resulted from pulmonary thromboembolism. Laura was a victim of our country's complex humanitarian emergency. Neither as an AMV employee by the Ministry of Education nor as a UCV retiree, did she have hospitalization and surgery insurance. It was necessary to resort to the collaboration of academics to obtain the money, more than US\$ 6000, to pay for the tests performed and the materials used for the surgery and hospitalization. The members of the AMV behaved in all respects as a loving family. Laura lived on the eighth floor of a building whose elevator was not working. The day she suffered the stroke she had risen at 3 a.m. to queue up to buy gas. She was going up the stairs of the building when she lost

consciousness. Ambulances had no fuel. The Perez Carreño Hospital has only 2 beds running in the Intensive Care Unit. It does not have the resources to do CT scans, angiograms, arterial gasometry, or other types of laboratory tests. The exams had to be done at private Hospitals such as "*Clínica El Avila*" and "*Centro Médico de Caracas*".

The National Academy of Medicine of Venezuela dedicated its virtual meeting on Thursday, October 22, to Laura Gonzalez Barrios as a deserved homage to an exemplary person. The President, Dr. Enrique Lopez Loyo, pronounced beautiful and heartfelt words of recognition and farewell. One minute of silence was kept in her honor. We felt a deep sadness.